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Почему это мы должны платить за мазут для Чибиса?

Арктический туризм

VR-путешествие по Ямалу: проект «Обдора» запустил виртуальные туры

Вести-Ямал, 07/10/2023
Путешествие по Полярному Уралу теперь можно совершить в любое время года. 
Ямальский проект «Обдора» запустил онлайн-ресурс со 100 локациями, из которых 
более 20 сняты с высоты птичьего полета.

«Все локации снимаются в высоком разрешении с большой детализацией и высоким 
динамическим диапазоном. Для съемки VR-контента совершаются пешие 
восхождения в его труднодоступных местах», - сообщили в Telegram-канале «ЯМАЛ 
— АРКТИКА».

«Обдора», как пишут организаторы проекта – это древнее название сибирской 
земли вдоль нижнего течения Оби, в самой северной части евразийского 
континента. Центральное место - Полярный Урал, который простирается сразу на 
двух территориях - Ямала и Республики Коми.

Теперь всю эту бескрайность можно увидеть не вставая с дивана - благодаря 
современным технологиям в формате VR.

Первоисточник: 
https://vesti-yamal.ru/ru/vesti_arktiki/vr-
puteshestvie_po_yamalu_proekt_obdora_zapustil_virtualnye_tury/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы

Ученые обнаружили, что лосось начал нереститься в Арктике

Газета.ru, 06/10/2023
Американские ученые из Университета Аляски в Фэрбанксе подтвердили, что 
некоторые виды лосося начали нереститься в водоразделе Северного Ледовитого 
океана. По их словам, этому способствовало глобальное потепление. Исследование 
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опубликовано на сайте научного учреждения.

Специалисты обнаружили около 100 особей кеты в реках Анактувук и Иткиллик на 
севере Аляски. Обе реки впадают в реку Колвилл, которая, в свою очередь, впадает 
в Северный Ледовитый океан. Все пойманные рыбы либо активно нерестились, либо 
закончили нерест.

По словам главы научного проекта Питера Уэстли, открытие подтверждает 
гипотезу, что лосось вытесняется на севере по мере изменения привычной среди 
обитания из-за климатических изменений. В то же время в Арктике вода стала 
достаточно теплой для этих видов рыб.

Исследователи отметили, что, как правило, лосось возвращается на нерест в ту же 
реку, где он появился на свет. Однако существуют отклонения от этой 
закономерности. Лососевые способны искать новую среду обитания с более 
подходящими условиями.

Пока неизвестно, увенчались ли попытки лосося размножиться на Аляске успехом. 
Ученые оставили в некоторых гнездах кеты датчики температуры, чтобы 
определить, полностью ли реки замерзают зимой, уничтожая развивающиеся 
эмбрионы.

Первоисточник: 
https://www.gazeta.ru/science/news/2023/10/06/21440065.shtml?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Камчатские крабы прошли Северный морской путь

РБК, 08/10/2023
6 краболовов группы компаний «Антей» (ГК «Антей») проходят Северный морской 
путь. Как сообщает пресс-служба Министерства РФ по развитию Дальнего Востока 
и Арктики, первые 4 судна уже достигли порта Зарубино в Приморье. Краболовы 
совершают переход из Баренцева моря на Дальний Восток.

«В связи с тяжелой экономической ситуацией в мире нам приходится искать все 
новые пути транспортировки краба. Это достаточно сложная, не всегда 
экономически выгодная работа. Поскольку теперь самый крупный рынок сбыта — 
это страны Азии, а сезон промысла камчатского краба достаточно короткий, мы 
приняли решение использоваться СМП. Как только начался сезон, судна 
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отправились на промысел, чтобы как можно быстрее доставить с Севера 
высококачественного живого краба, которого так ценят жители Азии», – 
процитировали в пресс-службе слова генерального директора ООО «Антей Север» 
Юрия Бакаляра.

Отмечается, что путь из Баренцева моря до Приморья занимает 20-25 дней в 
зависимости от погодной обстановки. Для комфортной транспортировки «живого» 
груза специалисты ГК «Антей» разработали особую систему жизнеобеспечения: 
чтобы краб не погиб, ему необходимо постоянно менять забортную воду в танках. 
Так как она сильно опреснена в Северном ледовитом океане, ее пропускают через 
фильтры с поддержанием благоприятной для крабов температуры не более +2 °C. 
Таким образом продукт промысла удается доставить к потребителю в целости и 
сохранности.

Первоисточник: 
https://prim.rbc.ru/prim/freenews/65220f929a794755578c6f61?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

За летнюю путину бригады рыбаков Якутии выловили более 800 тонн 
северной рыбы

Ulus Media, 06/10/2023
По информации отдела традиционных отраслей и рыбохозяйственного комплекса 
Минсельхоза Якутии, по итогам летней путины рыболовными бригадами выловлено 
более 800 тонн северной рыбы, сообщает «Илкэн».

План на этот год составляет по вылову промышленной рыбы 5,2 тысячи тонн. 
Задание пока выполняется на 16 процентов, но это больше, чем в 2022 году. За 
аналогичный период прошлого года в сетях рыбаков было 765,2 тысячи тонн 
«живого» серебра.

Рыболовством в Арктике занимаются в основном рыбаки Абыйского, Аллаиховского, 
Булунского, Верхнеколымского, Жиганского, Нижнеколымского, Среднеколымского 
и Усть-Янского районов. Больше всех должны сдать рыбы булунчане (более 1,5 
тысячи тонн). По данным на сентябрь, они поймали 373 тонны. За ними идут усть-
янцы (план 1,3 тысячи тонн) выловлено 93 тонны. Замыкают тройку лидеров 
нижнеколымцы (план 942,2 тонны), у них на счету пока 72,7 тонны. У остальных 
улусов годовые задания от 30 до 200 тонн. Они также близки к своим 
прошлогодним показателям.
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Как сообщили в аграрном ведомстве, утвержден порядок предоставления субсидий 
из госбюджета региона на развитие рыбохозяйственного комплекса. В феврале 
этого года вывезли всю рыбу из производственных участков, добытую в 2022 году. 
В этом году средства субсидий на развитие и модернизацию отрасли доведены до 
всех хозяйств. Вывоз рыбы нынешней путины производится судами-
рефрижераторами «Магдебург» и «Мальчиков». На первом этапе в Якутск 
доставлено более 600 тонн рыбы.

Напомним, что промышленным выловом в девяти вышеназванных улусах 
занимаются 145 бригад, в них трудятся 444 человек.

Осенняя путина продолжается.

Первоисточник: 
https://ulus.media/2023/10/06/za-letnyuyu-putinu-brigady-rybakov-yakutii-vylovili-bolee-
800-tonn-severnoj-
ryby/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Лиинахамари резидент АЗРФ приступил к производству охлажденного 
лосося на новой фабрике

ТРК Арктик-ТВ (Мурманск), 07/10/2023
Как редакция «Арктик-ТВ» уже сообщала, вчера в Лиинахамари Печенгского округа 
резидент АЗРФ приступил к производству охлажденного лосося на новой фабрике. 
Старт производству дали губернатор Мурманской области Андрей Чибис и 
генеральный директор ООО «Русский лосось» Павел Тихонов.

«Рыбная отрасль для Кольского края всегда имела большое значение. И сегодня её 
былая мощь вновь возрастает. Свой вклад в развитие рыбопромышленности 
активно вносят резиденты АЗРФ. Открывается новый рынок, а это значит, что 
фабрика будет работать. Принципиально важно, что появились новые 
дополнительные рабочие места с достойной заработной платой и с качественными 
условиями. Резидент Арктической зоны вложил в проект чуть более миллиарда 
рублей. Чтоб было понятно – это треть годового бюджета всего Печенгского округа. 
Это очень хорошие инвестиции. Проект достойный, всех причастных поздравляю с 
этим знаковым событием!», – сказал губернатор Андрей Чибис на церемонии 
запуска проекта.

В рамках открытия глава региона познакомился с работой фабрики, осмотрел 
технологические помещения, пообщался с персоналом.
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В реализацию проекта по соглашению с Корпорацией развития Дальнего Востока и 
Арктики (КРДВ) инвестировано около 1,1 млрд рублей. Мощность предприятия – 165 
тонн охлажденной рыбы в сутки. Это первое предприятие в Северо-Западном 
федеральном округе, специализирующееся на безотходной и экологически чистой 
переработке живого атлантического лосося и форели.

Как отметил генеральный директор ООО «Русский лосось» Павел Тихонов, 
предприятию удалось достичь почти полностью замкнутого цикла производства 
рыбной продукции высокой добавочной стоимости.

«Это объект, которым мы гордимся и готовы всегда позиционировать его как 
передовую отрасль. Он создавался не просто с целью выпустить продукцию, но и 
сделать это качественно, с любовью. Рыба выращивается руками рыбоводов с 
помощью всех сопутствующих служб – судоводителей, водолазов и т.д. Она 
выращивается 2 года. Через фабрику рыба проходит в течение максимум 1,5 часов. 
Далее она сразу грузится в машину и уезжает в Московскую и Ленинградскую 
области уже на реализацию. То есть, это реально свежий продукт, который 
поступает на рынки», – рассказал генеральный директор ООО «Русский лосось» 
Павел Тихонов.

Реализация данного проекта в статусе резидента АЗРФ позволила инвестору 
приступить ко второму этапу проекта – выращиванию форели на озере Нялъявр. 
Весной 2023 года резидент АЗРФ оформили право пользования новым рыбоводным 
участком, и уже летом было ввезено более 450 тысяч штук молоди форели. 
Выращивание форели позволит дополнительно загрузить фабрику сырьём и 
использовать имеющиеся мощности максимально эффективно.

По отмечает инвестор, с запуском рыбоводного завода зарыбление озера Нялъявр 
будут вести собственным посадочным материалом, а корма закупать у партнёров из 
России и Республики Беларусь. Общая стоимость строительства комплекса 
объектов марикультуры, фабрики по убою и переработке атлантического лосося и 
смолтового завода, включая очистные сооружения для очистки всех сточных вод, 
рыбоводную и береговую инфраструктуру, оценивается в размере свыше 6 млрд 
рублей. В рамках реализации инвестпроекта будет создано более 120 рабочих мест.

«Несмотря на сложности, всё получилось, и мы рассчитываем на то, что «Русский 
лосось» продолжит активно развиваться, инвестировать, а мы всячески будем 
помогать. Каждый резидент сопровождается нашим правительством и 
Корпорацией развития Дальнего Востока и Арктики», – сказал Андрей Чибис.

«Благодаря принятию в 2020 году пакета законов о системе преференций 
российская Арктика стала крупнейшей в мире экономической зоной площадью 
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почти 5 миллионов квадратных километров с единым набором льгот. В настоящее 
время в Мурманской области 25 резидентов АЗРФ вывели свои проекты на стадию 
эксплуатации. Всего же в регионе более 200 резидентов АЗРФ, инвесторы вложили 
в экономику региона 31 млрд рублей и создали рабочие места для 2,2 тысячи 
северян», – сообщил директор КРДВ Мурманск Александр Шутов.

Как сообщает Министерство информационной политики Мурманской области, для 
инвесторов Арктической зоны РФ на 5 лет обнулены налоги на имущество, землю и 
прибыль, 10 лет действуют субсидирование 75% объёма страховых взносов для 
вновь созданных рабочих мест, предусмотрены возможности получения земли и 
применения процедуры свободной таможенной зоны. Меры господдержки 
позволяют предпринимателям быстрее реализовывать инвестпроекты, выходить на 
прибыль, создавать новую инфраструктуру для жителей арктических городов.

Первоисточник: 
https://xn----7sbhwjb3brd.xn--p1ai/news/murmanskaya-oblast-arktika-16/v-liinahamari-
rezident-azrf-pristupil-k-proizvodstvu-ohlazhdennogo-lososya-na-novoy-
fabrike?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Институт народов Севера работает над созданием Виртуального музея 
культуры коренных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока

Goarctic.ru, 06/10/2023
Институт народов Севера (ИНС) Российского государственного педагогического 
университета им. А. И. Герцена – научно-образовательный центр коренных 
малочисленных народов Севера (КМНС, который готовит специалистов в области 
этнопедагогики, этнофилологии и этнокультурологии для регионов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока России.

Над проектом создания «Виртуального музея традиционной культуры коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ», идея которого 
возникла в процессе обсуждения необходимости цифровизации языкового и 
культурного наследия коренных народов Арктики, кроме санкт-петербургского 
педуниверситета работает и якутский Северо-Восточный федеральный университет 
имени М.К. Аммосова.

Комбинированный проект решает сразу несколько задач – это и вовлечение 
студентов в научные и полевые работы, и решение насущной проблемы сохранения 
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и поддержания культуры народов Севера, вовлекая в работу людей «на местах» – 
сотрудников учреждений культуры, жителей, школьников.

В процессе создания виртуального музея будет создан портал с трехмерными 
моделями. Для наполнения портала контентом планируется проведение 
экспедиций в краеведческие музеи, этноцентры, стойбища оленеводов, работа с 
носителями культуры.

На первом этапе проекта заведующий лабораторией «Центр трехмерного 
моделирования и виртуальной реальности» якутского Северо-Восточного 
федерального университета имени М.К. Аммосова Сергей Васильев провел 
обучающий семинар по 3D-сканированию и 3D-фотограмметрии для коллег из 
московского Государственного педагогического университета им. А.И. Герцена.

В сентябре на территории Ямало-Ненецкого автономного округа и Республики Саха 
(Якутия) состоялись экспедиции для сбора полевых материалов в местах 
компактного проживания ненцев и эвенков с привлечением специалистов местных 
музеев и этноцентров, знатоков культуры, исполнителей фольклорных 
произведений, мастеров народного художественного творчества, представителей 
оленеводческих общин.

В ходе экспедиции в поселках эвенков Томмот, Хатыстыр, Угоян, Иенгра Якутии с 
помощью технологий трехмерного моделирования были оцифрованы предметы 
быта, охотничьи принадлежности, орудия труда, средства передвижения, 
предметы религиозной деятельности (амулеты, шаманские атрибуты, семейные 
охранители), образцы декоративно-прикладного искусства (костюмы, украшения, 
резьба по дереву и кости), а также записаны образцы танцевально-музыкального 
фольклора, живой речи и ритуально-обрядовой деятельности коренных 
малочисленных народов. Ценным материалом стали рассказы представителей 
старшего поколения о технологиях выделки шкур, изготовления сухожильных 
нитей, сёдел, значении орнаментов, использовании орудий охотничьего промысла и 
др. Участники экспедиции побывали на стойбище оленеводов, где зафиксировали 
шаманское камлание.

Второй исследовательский отряд осуществлял в тот же период полевую работу 
среди ненцев Ямала. В маршрут вошли поселок Тазовский Тазовского района и село 
Самбург Пуровского района. В Тазовском участники экспедиции работали в местном 
краеведческом музее, посетили районный дом творчества, гостевой чум «Тату» и 
Музей вечной мерзлоты. В Самбурге общались с местными жителями и 
тундровиками, познакомились с деятельностью сельского Дома культуры, изучили 
коллекцию школьного краеведческого музея.
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Полученные материалы после обработки будут размещены на страницах 
виртуального музея традиционной культуры народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. Результаты проекта будут представлены в декабре в РГПУ им. А.И. 
Герцена.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/institut-narodov-severa-rabotaet-nad-sozdaniem-virtualnogo-
muzeya-kultury-korennykh-narodov-severa-
s/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование

Директор музея Норильска Наталья Федянина: Музей АММА - один из 
флагманских объектов реновации Норильска

НИА-Красноярск, 06/10/2023
На полях Медиафорума «ЕнисейРФ-2023» продолжаются дискуссии на самые 
различные и актуальные темы. Вчера в медиагостинной «Норникеля» состоялась 
встреча с директором «Музея Норильска» Натальей Федяниной. 

Спикер рассказала гостям о работе музея в северной столице Красноярского края, о 
проводимых флешмобах, перформансах и выставках.

Особое внимание Федянина уделила одному из самых крупных культурных 
проектов – созданию Арктического музея современного искусства Arctic Museum of 
Modern Art (АММА). Музей по своему замыслу является одним из самых 
футуристических флагманских объектов реновации Норильска.

Спикер уточнила, что сейчас в здании бывшего Дома торговли, где расположится 
новый музей, ведутся работы по перепланировке помещений. К концу текущего 
года уже будут представлены эскизы с новой планировкой в АММА. 

«Это очень сложный объект. Мы все продумали, визуализировали. Сейчас идет этап 
разработки проектно-сметной документации», - рассказала Наталья Федянина.

По ее словам, внутри здания появится открытое пространство со свободным 
доступом, так называемая безбилетная зона. Также в Арктическом музее появится 
свой депозитарий. Это редкость для России. Пока он отрыт только в Эрмитаже в 
«Старой деревне».
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Еще одно интересное решение, предложенное архитекторами, медиафасад. «Это 
проектируемая инсталляция из трубок, которая превратит здание в гигантский арт-
объект», - поделилась Федянина. 

Как уточнила директор музея, этап разработки проектно-сметной документации 
АММА должен завершиться в 2024 году. Открытие самого северного музея 
современного искусства в мире запланировано на 2026 год.

Напомним, Архитектурный проект для Arctic Museum of Modern Art (АММА) 
разрабатывали сразу несколько ведущих архитектурных бюро. В своих решениях 
они ориентировались на лучший мировой опыт по формированию комфортной 
городской среды, но также использовали и новаторские элементы.

Первоисточник: 
https://24rus.ru/news/society/210960.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Выпускники проекта «Арктический волонтер» провели занятия для ребят в 
Потапово и Туруханске

Goarctic.ru, 06/10/2023
Команда норильского Эколого-просветительского центра «Ноосфера» Заполярного 
госуниверситета вернулась из 12-дневной эколого-просветительской поездки по 
Енисею. Экспедиция, в составе которой были и выпускники проекта «Арктический 
волонтер» – общественные инспекторы по охране окружающей среды, – посетила 
поселок Потапово Таймырского Долгано-Ненецкого района, где организовала серию 
арктических экологических уроков для учащихся Потаповской средней школы №12. 
А также побывала в Туруханске, где провела встречи с воспитанниками воскресной 
школы Свято-Троицкого Туруханского мужского монастыря и поработала с 
учащимися Туруханской средней школы №1.

«В Потапово мы провели исследования состояния окружающей среды в поселке 
(почва, водоемы, воздух), рассказали о Заполярном государственном университете 
и деятельности экоцентра, продемонстрировали работу по очистке водоемов от 
мусора экодайверов – участников экологического марафона «Понеслось» (команды 
ПеклоТерраШтормТорнадо) и, конечно, приняли участие в уборке берега Енисея от 
мусора, – рассказала глава экспедиции Наталья Кармановская, руководитель 
экоцентра «Ноосфера», депутат горсовета и член Норильского отделения Русского 
географического общества. – Оценку качества состояния окружающей среды мы 
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дадим после лабораторных исследований, но уже точно можно отметить, что 
главной экологической проблемой в поселке является использование 
низкокачественного угля для печного отопления, который делает воздух в поселке 
едким и токсичным».

Для учеников Потаповской средней школы №12 участники экспедиции провели ряд 
занятий, в том числе интерактивный урок «7 чудес Арктики», который был 
разработан московским Экоцентром «Заповедники» при поддержке корпоративной 
волонтерской программы «Норникеля» «Комбинат добра». Поездка сюда состоялась 
по приглашению Таймырского местного фонда содействия развитию науки, 
культуры, образования и спорта «Красноярская Арктика». 

Визит в Туруханск прошел в рамках проекта «Енисейская благодать» конкурса 
малых грантов для северных территорий «Православная инициатива – 2023». 

Для туруханских младших школьников также провели интерактивный урок «7 
чудес Арктики», а старшеклассникам рассказали об исследованиях экоцентра и 
работе экодайверов, а также о новых образовательных программах Заполярного 
государственного университета. «Для дальнейших исследований в лаборатории 
экоцентра мы отобрали образцы почв и пробы воды из рек Нижняя Тунгуска и 
Енисей», – сообщила Кармановская.

Участие в проектах позволяет развивать активную социальной позицию жителей 
красноярской Арктики, формировать у детей и молодежи бережливое отношение к 
хрупкой природе Таймыра, уверены участники экспедиции.

Кстати, поселок Потапово – это единственное место в России, где проживают 
лесные энцы. С целью возрождения энецкого языка в посёлке на базе школы в 
феврале 2012 года открылось первое на Таймыре Языковое гнездо «Каяку бинэ» – 
«Солнечный лучик». Хранитель «Языкового гнезда» – энка по национальности, 
прекрасно владеющая родным языком и знающая культуру своего народа, Светлана 
Алексеевна Рослякова передает детям все тайны мастерства энцев.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/vypuskniki-proekta-arkticheskiy-volonter-proveli-zanyatiya-dlya-
rebyat-v-potapovo-i-
turukhanske/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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В Архангельске недели музыки открылись арт-музыкальным проектом о 
Севере

ТАСС, 06/10/2023
Международный фестиваль Arkhangelsk Music Weeks (Недели музыки) открылся в 
Архангельске художественно-музыкальным проектом "Земли Севера споются". В 
Кирхе его представляют неофолк-группа "Снеги", эмбиент-проект "Кехта" и 15 
местных художников. Эмбиент - это стиль электронной музыки, в основе которого 
модуляции звукового тембра, музыка призвана подчеркнуть загадочную атмосферу 
происходящего. "Земли Севера споются" - победитель конкурса Arkhangelsk Music 
Grant.

Arkhangelsk Music Grant - это совместный проект Поморской филармонии и Фонда 
культуры Архангельской области. Местные артисты и творческие команды подают 
на конкурс свои проекты. Обязательной составляющей проекта является музыка 
(музыка плюс кино, театр, выставка и т. д.). Потом участники защищают свои 
проекты перед жюри, и победитель получает финансовую поддержку мероприятия 
и возможность представить его в рамках Arkhangelsk Music Weeks. После этого 
проект можно при желании повторять на других площадках, делать его 
продолжение.

На выставке в Камерном зале представлены живопись, фотография, коллажи и 
другие художественные работы в разных техниках: акварелью, акрилом, 
маркерами, карандашами. "Наши участники - это музыканты, художники, 
фотографы, для которых Север - родина и источник творческого вдохновения", - 
сказали ТАСС в оргкомитете фестиваля.

Программа фестиваля
В этом году фестиваль Arkhangelsk Music Weeks проходит с 6 октября по 3 ноября. В 
выходные в Архангельске состоится музыкальный спектакль "Мой Бах", это история 
любви, рассказанная актрисой Лизой Арзамасовой, автором проекта Петром 
Главатских (маримба) и Алексеем Шевченко (орган, клавесин). Квинтет из 
Мурманска Art Cinema исполнит музыку из фильмов "Завтрак у Тиффани", 
"Шербурские зонтики", "Вестсайдская история" и других.

В проекте "Заклинание змей" артисты Поморской филармонии и Илья Логинов 
соединят поэзию Рильке с музыкой Баха, Бородина и Боззы. Композитор-неоклассик 
Илья Бешевли (Москва) исполнит саундтреки к северному сиянию, наступлению 
зимы, искрам ночного костра и первым после захода солнца звездам на небе. 
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Программа "Любование кленом" познакомит слушателей с японской музыкой и 
инструментами.

Заслуженный артист России Михаил Дзюдзе (балалайка-контрабас, Санкт-
Петербург) и Renaissance-квартет (Москва) исполнят сочинения Шостаковича, 
Десятникова и Шнитке в программе "Отзвуки театра". Актер Вениамин Смехов 
будет читать стихи любимых поэтов, а виолончелист Борис Андрианов и актер 
Павел Деревянко прочитают веселые рассказы Аверченко и Тэффи, в 
сопровождении музыки разных жанров: от Баха до "Чижика-пыжика". 3 ноября 
фестиваль закроет дуэт "Кокора" - музыканты представят дебютный альбом 
"Красная нить" в рамках проекта Arkhangelsk Music Grant.

Arkhangelsk Music Search
В рамках фестиваля в Архангельске пройдет финал конкурса для молодых 
исполнителей современной музыки Arkhangelsk Music Search. Это первый на Русском 
Севере проект, который помогает свести талантливых исполнителей с ведущими 
представителями музыкальной индустрии. В этом году конкурс собрал 330 заявок 
от музыкантов cо всей страны. 27 октября проект откроет инди-рок-группа 
"Диктофон", играющая, как характеризуют сами музыканты, черно-белую музыку о 
жизни и любви.

В музее художественного освоения Арктики им. А. А. Борисова будет проходить 
деловая программа для музыкантов и всех, кто интересуется развитием 
музыкальной индустрии. 29 октября состоится финальный шоу-кейс проекта AMS, в 
нем примут участие группы и исполнители из Элисты, Москвы, Архангельска и 
Санкт-Петербурга. Проект реализуется при поддержке Губернаторского центра 
Архангельской области.

Еще одна составляющая Недель музыки - это международные Дни джаза, которые в 
этом году будут проходить в 41-й раз с 19 по 22 октября. Фестиваль закроют 
архангельские джазовые музыканты и проект Afro dite at Zoodepo (Москва - 
Ямайка). Angelique - молодая вокалистка из Ямайки, она известна исполнением 
регги, музыки своей родины, а также совместными выступлениями с Дэмиеном 
Марли (сыном Боба Марли) и американским вокалистом Лу Грэммом. На своих 
концертах Анжелик и Afro-Dite создают теплую атмосферу островов Карибского 
моря. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/kultura/18934785?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Ученые ищут пути сохранения природы Карелии и вепсского языка

Петрозаводск говорит , 07/10/2023
Как защитить людей от диких зверей, природу от туристов, а языки коренных 
народов Севера от исчезновения, выясняют в ходе арктической научной экспедиции

В сентябре в Карелии проходил этап высокоширотной научной экспедиции «Чистая 
Арктика – Восток – 77». Российские ученые исследовали влияние карельских болот 
на климат планеты, механизм образования циклонов, составили прогноз о 
небывалом наплыве туристов в республику в ближайшие годы и начали искать пути 
решения возникающих в связи с этим проблем. Не остались без внимания и такие 
вопросы, как сохранение языка и культуры вепсов, защита людей от диких 
животных и разработка корабельного комплекта для выживания в условиях 
Арктики. 

Подробно о работе экспедиции и практической пользе, которую она принесет 
Карелии, порталу «Петрозаводск говорит» рассказал Дмитрий Белов, заместитель 
начальника экспедиции, антрополог, научный сотрудник Центра арктических и 
сибирских исследований Социологического института РАН.

— Высокоширотная комплексная научная экспедиция «Чистая Арктика – Восток – 
77» проходит через 19 регионов Севера, Сибири и Дальнего Востока, — 
рассказывает Дмитрий Белов. — Протяженность экспедиции более 12 000 км, 
продолжаться она будет ровно 12 месяцев. Стартовала 15 августа этого года в 
Мурманске и финиширует 15 августа 2024 года в Петропавловске-Камчатском. В 
ней на разных участках маршрута принимают участие более 700 человек. Это 
представители двух десятков институтов Российской академии наук и более чем 
десятка вузов: этнографы, социологи, антропологи, геологи, биологи. Почти 
половина исследований так или иначе связаны с экологией Севера.

На севере Карелии мы начали масштабные исследования болот. Это район 
Калевалы, Лоухи, Костомукши. Там есть ряд болот, где мы не только провели 
исследования, но и заключили договор с местными жителями о том, что они будут 
продолжать наблюдения и ежемесячно присылать нам собранные данные. Мы 
будем изучать изменения болот в течение пяти лет. 

— Почему так важно исследовать болота?

— В Карелии, Мурманской и Архангельской областях очень большие торфяные 
болота, их площадь составляет около четверти всех болот Европы. Мы изучаем 
такую их особенность, как углерододепонирующие свойства, то есть способность 
удерживать парниковые газы. Если болота начнут пересыхать, эти газы будут 
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высвобождаться в атмосферу, что приведет к климатическим изменениям, 
неприятным для человека.

Ваши болота — это ценный «страховой полис» всего человечества от глобальных 
изменений, поэтому нужно разобраться, как их сохранить.

К нашей экспедиции присоединились архангельские ученые из САФУ, мы надеемся 
на их компетенции в исследовании болот по всей российской Арктике.

— Какие вопросы еще изучали в Карелии?

— В составе экспедиции есть метеорологи, которые изучают погодные механизмы, 
связанные с течением Гольсфстрим. Это теплое течение проходит вблизи Кольского 
полуострова и влияет на всю погоду в Северной Европе.

За последние годы Гольфстрим несколько изменил свое поведение, что привело и к 
изменению процессов формирования циклонов и антициклонов на этой территории. 
Поэтому и Карелия теперь подвержена другим ветрам. В то время, когда мы 
изучали эти механизмы, как будто по заказу пришел циклон Ян. Он не только 
принес немало разрушений и оставил без электричества несколько десятков 
поселков Карелии, но и сделал свой вклад в науку – ученые подробно 
зафиксировали его визит в республику.

Также в ходе экспедиции группы биологов и социологов изучают статистику и 
специфику нападений диких животных на людей. В Карелии в последнее время 
медведи и волки стали чаще выходить к поселкам и к дорогам. Сейчас мы 
исследуем явление, для того чтобы проверить свои гипотезы, как уменьшить 
опасность нападения диких животных на человека. Эта проблема актуальна для 
всей Арктики, Сибири и Дальнего Востока. Могу даже сказать, что мы изучаем 
довольно массовое перемещение карельских волков на север – в Мурманскую 
область.

Еще одна тема для изучения — создание современного документа, 
регламентирующего состав корабельного комплекта выживания в Арктике. 
Необходимо пересмотреть подход к проблеме выживания людей, оказавшихся в 
экстремальных условиях на севере. То есть принять законы, регулирующие наличие 
и состав комплектов выживания на всех видах судов в арктической зоне. Мы знаем, 
что, если в результате кораблекрушения люди спаслись и оказались на берегу, им 
нужно какое-то время выживать, дожидаясь помощи. Не все суда сейчас обладают 
всем необходимым для этого. Во многих случаях это оборудование 19-20 века даже 
на новых современных кораблях. Мы изучаем вопрос, какими в 21 веке должны 
быть требования к корабельному комплекту выживания.
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— Одна из задач экспедиции — создание сводной карты туристического 
инвестирования. Расскажите об этом подробнее, для чего это необходимо?

— Социологические исследования в сфере туризма в крупных городах, таких как 
Санкт-Петербург, Москва, Тверь, Нижний Новгород показали, что сейчас быстро 
увеличивается поток туристов в северные регионы. И есть прогнозы, что в 2025 
году число желающих посетить Карелию достигнет 3 млн. человек за год, в то 
время как сейчас республика может принимать около миллиона туристов. Это 
серьезная опасность для природы и экономики региона — туристы создают 
нагрузку на природные объекты. Это и мусор, и транспорт, и необходимость 
строить новые дороги, и фактор беспокойства для диких животных, и 
вытаптывание и вырубка растений, и лесные пожары. 

Три миллиона туристов для Карелии — это очень много. В ходе экспедиции 
социологи исследуют особенности турпотоков и в течение ближайших месяцев 
подготовят доклад с предложениями, что можно сделать для решения этой 
проблемы, помимо тех мер по развитию туриндустрии, которые уже сейчас 
предпринимаются в Карелии.

С тем, чтобы туристы не причиняли ущерб республике, а способствовали созданию 
новых рабочих мест, увеличивали налоговые вливания в бюджет и своими деньгами 
способствовали развитию инфраструктуры. Очень серьезные модели 
экономического развития туризма предложены участниками экспедиции из ФАНУ 
«Востокгосплан» и Института Географии РАН.

— Помимо экологии и туризма экспедиция занимается изучением жизни 
малочисленных коренных народов Севера, в Карелии к таковым относятся вепсы. 
Какие исследования сделали в этой области?

— Мы очень подробно поработали в южной части республики, где живут вепсы, 
провели подбор информантов для большого исследования коренных народов 
Севера. Это исследование называется ЭтноГИС (ГИС – геоинформационная система. 
— Авт.). Это одновременно и ряд исследований, и мониторинг того, какие процессы 
происходят в сообществах народов Севера.

Научный руководитель экспедиции Вероника Симонова – руководитель Центра 
арктических и сибирских исследований. Она известна тем, что смогла объединить в 
своей работе гарвардские источники по истории и антропологии народов Севера с 
полевыми данными российских исследований. Теперь она и её научный коллектив 
собирают «живую», современную информацию об этих народах. Новые подходы в 
рамках теории «Этноландшафтных альянсов» сформулированные Вероникой 
Симоновой позволили разработать новую методологию сбора данных для 
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антропологических и социологических исследований.

Это исследование может положить практическое начало этномониторингу в нашей 
стране, то есть научному мониторингу процессов, происходящих в сообществах 
коренных народов. 

Сейчас больше всего нас волнует вопрос сохранения вепсского языка и культуры. 
Мы занимаемся исследованием учебных программ, создания современных 
учебников вепсского языка, языковых гнезд, других технологий сохранения языка. 
Изучаем тот опыт, который уже существует у вепсов, плюс мы параллельно 
работаем с университетом Рио-де-Жанейро в Бразилии, где накоплен свой опыт 
сохранения и изучения языков коренных народов (индейцев Бразилии и Амазонии). 
Там тоже идет большая работа, нам есть, что сравнивать, есть технологии, которые 
могут быть нам полезны. И наоборот, в нашей стране накоплен очень большой опыт 
в этой сфере, которым мы тоже можем делиться с зарубежными коллегами.

Также сейчас в Госдуме рассматривается законопроект о правках, касающихся 
традиционного рыболовства коренных народов Севера. И наша задача, в том числе, 
провести экспертизу предложений, которые в этом проекте существуют, и может 
быть, что-то добавить. Мы уже направили в профильный комитет Госдумы письмо с 
предложениями, как можно сделать еще более актуальным этот законопроект. 

— А сами вепсы проявляли заинтересованность в этом вопросе? Были ли какие-то 
инициативы, предложения с их стороны?

— Социологи и антропологи в ходе исследований опрашивали своих информантов 
из числа вепсов, выясняли их мнение, желания и возможности заниматься 
традиционным рыболовством, сохранять язык и так далее. Мы выясняли, как они 
сейчас занимаются рыболовством, пользуются лесом, собирают дикоросы, есть ли 
какая-то поддержка со стороны государства, муниципалитетов, сталкивались ли 
они с интересами корпораций. Мы занимаемся такими исследованиями по всей 
Арктике, Сибири и Дальнему Востоку, чтобы собрать информацию о процессах в 
сообществах коренных народов.

— Каких результатов вы ждете от экспедиции, и о каких результатах можно уже 
сейчас говорить?

— У нас запланировано более 200 различных исследований. Наша задача, как штаба 
экспедиции, доставить ученых в те точки, которые им нужны, и обеспечить им 
возможность провести те исследования, которые запланированы. Если все 
исследования будут проведены, экспедиция считается успешной.
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Мы рассчитываем, что окажем серьезную помощь в развитии туризма в Карелии. 
Потому что сейчас это едва ли не главная проблема на ближайшие 10 лет. В силу 
целого комплекса причин у вас резко возросло и будет продолжать расти 
количество въездных туристов. Из них очень многие — это «дикари». Люди на 
собственных автомобилях, которые едут на выходные отдыхать, просто арендовав 
где-то часть дома, или, в лучшем случае, сняв номер в гостинице.

Они не платят ни за вывоз мусора, ни за другие коммунальные услуги, не платят ни 
в какие туристические фирмы, но привозят мусор и портят природу. Необходимо 
разработать меры, которые помогут регулировать поток туристов и, при этом, 
повышать уровень, а не только цену туруслуг.

Третье, что интересно для Карелии — это те исследования, которые проводит наш 
цифровой штаб. Мы предложили систему видеонаблюдения с использованием 
нейросети в поселках на краю леса, куда могут выходить хищники, благодаря 
которой автоматически будут предупреждаться соответствующие службы. Это 
позволит уменьшить опасность для людей, при этом сохраняя экологическое 
равновесие. 

Наконец, мы надеемся, что проделанная нами работа будет способствовать 
сохранению языка и культуры вепсов. Экспедиция показала, что в Карелии созданы 
прекрасные, современные учебники вепсского языка. Их созданием руководили 
вепсские лидеры Наталья Силакова и Лариса Чиркова. Сейчас уже готовы к печати 
четыре учебника литературного чтения на вепсском языке с первого по четвертый 
класс. Они уже поданы в Министерство просвещения на экспертизу.

Это очень большая редкость в современном мире. Например, в Бразилии создано 
всего пять учебников языков коренных народов. А у нас, только вепсы сделали себе 
четыре полноценных учебника, другие народы тоже активно создают учебники. Мы 
собрали эти материалы, в Москве скоро пройдет конференция, посвященная 
вепсскому языку, где специалисты Академии наук, представители государственных 
структур дадут свою оценку этой деятельности и посмотрят, что еще можно 
сделать для ускорения работы по сохранению вепсского языка.

Сейчас идет десятилетие языков коренных народов, объявленное ЮНЕСКО. Вепсы 
молодцы, что в рамках этого десятилетия создали учебники, и мы со своей стороны 
будем всячески поддерживать их, чтобы учебники и пособия скорее попали детям в 
школы.

Первоисточник: 
https://ptzgovorit.ru/news/uchenye-ishchut-puti-sohraneniya-prirody-karelii-i-vepsskogo-
yazyka?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Оборона и безопасность

Арктическая группа Северного флота вышла из Дудинки

СеверПост, 06/10/2023
Арктическая экспедиционная корабельная группировка Северного флота вышла из 
порта Дудинка в направлении Карского моря. В состав группировки входят большой 
противолодочной корабль «Вице-адмирал Кулаков», большой десантный корабль 
«Александр Отраковский» и спасательно-буксирное судно «Алтай».

Североморцы провели в столице Таймыра неделю. За это время они организовали 
большую спортивную и культурную программу для жителей Дудинки и Норильска - 
спортивные состязания с местными командами по волейболу и футболу, а также 
товарищеский матч по хоккею с шайбой.

Североморцы провели уроки мужества в учебных заведениях города Дудинка. 
Более 3 тысяч местных жителей посетили с экскурсией большой противолодочный 
корабль «Вице-адмирал Кулаков».

На его борту 136 таймырских школьников были приняты в ряды всероссийского 
детско-юношеского военно-патриотического общественного движения Юнармия.

Очередной 12-й поход арктической экспедиционной корабельной группировки 
Северного флота по морям Северного Ледовитого океана начался 10 августа. Ряд 
учебно-боевых мероприятий уже прошли у архипелагов Земля-Франца Иосифа, 
Новая Земля и Новосибирские острова, Северная Земля.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/160418/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В США объяснили опасность российских ракет «Буревестник»

Взгляд, 06/10/2023
Российская межконтинентальная крылатая ракета «Буревестник» является 
«экзотическим оружием», которое может стать серьезной угрозой для 
Соединенных Штатов, заявил майор армии США в отставке Майк Лайонс.
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Лайонс в интервью CBS News отметил, что обычно ядерная энергия не используется 
для энергетической установки. По его словам, теперь Россия сможет брать оружие 
малой мощности, потенциально ядерное, и резко увеличивать дальность его полета 
вплоть до десятков тысяч миль.

Серьезной угрозой для США, считает американский военнослужащий, стало бы 
размещение таких ракет в Арктике. «Они смогут легко их запустить оттуда и 
поразить цели в Соединенных Штатах», – приводит его слова радио Sputnik.

Первоисточник: 
https://vz.ru/news/2023/10/6/1233675.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Границы Ленинградского военного округа предложено расширить до 
Арктики

Известия, 08/10/2023
Республика Коми, Архангельская и Мурманская область, а также Ненецкий 
автономный округ могут быть включены в границы нового Ленинградского 
военного округа. Это следует из проекта указа президента России, 
опубликованного 8 октября на официальном портале проектов нормативных 
правовых актов РФ.

Изменение границ военных округов предложено Министерством обороны РФ в 
целях оптимизации системы управления Вооруженными силами, говорится в 
пояснительной записке к проекту указа.

В настоящий момент перечисленные российские регионы организационно 
относятся к Северному флоту, который наряду с военными округами входит в 
военно-административное деление России. Проект президентского указа 
предусматривает в том числе лишение Северного флота фактического статуса 
военного округа.

В последний раз изменение структуры военных округов России указом президента 
произошло в 2020 году. Тогда же было установлено деление страны на пять военно-
административных территориальных единиц. В их числе — Западный, Южный, 
Центральный и Восточный военные округа, а также Северный флот.
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Первоисточник: https://iz.ru/1586059/2023-10-08/granitcy-leningradskogo-voennogo-
okruga-predlozheno-rasshirit-do-
arktiki?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Российский и норвежский генералы встретились в Сёр-Варангере

СеверПост, 06/10/2023
Начальник оперативного штаба норвежских вооруженных сил генерал-лейтенант 
Ингве Одло встретился с начальником Пограничного управления ФСБ по Западной 
Арктике генерал-лейтенантом Станиславом Масловым.

Протокольное совещание прошло 5 октября состоялось на борту норвежского 
корабля береговой охраны в муниципалитете Сёр-Варангер.

В состав норвежской делегации, помимо оперативного штаба начальника обороны 
(FOH), вошли представители норвежской береговой охраны, норвежский 
пограничный комиссар и норвежский военный атташе в Москве.

«Встреча отметилась хорошим диалогом и профессионализмом с обеих сторон. 
Важно провести эти встречи для обсуждения проблем и согласования общих целей 
и необходимых мер в отношении приграничного сотрудничества, спасательного 
сотрудничества и управления рыболовством», - высказался генерал-лейтенант 
Ингве Одло.

Он отмечает, что для обеих стран важно держать канал связи открытым. «Это 
может предотвратить несчастные случаи и недоразумения между Норвегией и 
Россией», - добавил Одло по информации Forsvarets operative hovedkvarter.

Сотрудничество на норвежско-российской границе основано на пограничном 
соглашении между Норвегией и Россией от 29 декабря 1949 года. Это исторически 
укоренившееся сотрудничество, характеризующееся открытым и хорошим 
диалогом между пограничными силами обеих стран.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/160412/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Промышленность и технологии
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В Архангельской области в условиях Арктики испытали новые 
телекоммуникационные технологий

29.ру, 08/10/2023
В Архангельской области завершилась вторая арктическая технологическая 
экспедиция, организованная Санкт-Петербургским государственным университетом 
телекоммуникаций им. проф. М.А. Бонч-Бруевича. Молодые ученые провели 
испытания нового оборудования для обеспечения связи в Арктической зоне РФ в 
реальных погодных и эксплуатационных условиях.

Арктическая технологическая экспедиция прошла через Онежский полуостров, по 
побережью Белого моря. Основные полевые работы прошли в деревнях Луда, 
Лопшеньга, Летняя Золотица, на Мураканском озере, в поселке Пертоминск, Онеге 
и Пурнеме. Ее участниками стали 17 студентов, аспирантов и преподавателей 
различных вузов страны, а также учащиеся Архангельского колледжа 
телекоммуникаций им. Б. Л. Розинга.

В течение двух недель ученые проводили испытания телекоммуникационного 
оборудования, разработанного в СПбГУТ и крупнейшими отраслевыми компаниями 
России: приемопередатчики и ретрансляторы, сейсмические датчики, спутниковое 
и метеорологическое оборудование, также проводили экологические исследования 
и съемку документального фильма о природе Архангельской области, ее жителях и 
проводимых исследованиях.

— Для меня это уже вторая крупная Арктическая экспедиция. В прошлом году мы 
побывали в Диксоне — самом северном населенном пункте нашей страны, где по-
настоящему прочувствовали суровый северный климат, полную изолированность и 
опасность встречи с белыми медведями. В этот раз нас ждал достаточно 
насыщенный маршрут. Мы выбрали сентябрь как месяц, наиболее подходящий для 
проведения значительного числа научных экспериментов. И не ошиблись. В начале 
экспедиции нас встретило запоздавшее лето, некоторые из нас даже успели 
искупаться в Белом море, а в конце мы познали настоящий шторм, из-за которого 
наша экспедиция продлилась дольше запланированного, — рассказывает 
руководитель экспедиции, к. т. н., доцент, заместитель директора института 
магистратуры СПбГУТ Андрей Степанов.

По словам руководителя экспедиции, территория Онежского Поморья идеально 
подходила для проведения испытаний телекоммуникационного оборудования.
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— Все задачи экспедиции были сформулированы с учетом Стратегии развития 
Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения национальной 
безопасности на период до 2035 года. Результаты экспедиции планируется 
опубликовать в ведущих научных изданиях, а документальный фильм выпустить до 
конца этого года, — рассказывает Андрей Степанов.

Участники экспедиции побывали также на главном телерадиопередающем центре 
Архангельской области, где состоялась церемония, посвященная 110-летию с 
начала работы первой и самой мощной по тем временам на Севере 
радиотелеграфной станции и открытие памятной доски И. А. Лосеву. Кроме того, им 
провели экскурсию в региональном министерстве связи и рассказали об 
инновационных проектах, которые реализуются в регионе.

— В деревне Летняя Золотица мы встретились с учителями и обучающимися 
местной школы. Я обратил внимание на воспитание ребят, их отношение к жизни, 
свободное от того наносного, что свойственно их сверстникам из больших городов. 
Это же мне запомнилось в школьниках Диксона, лишенных компьютерных игр и 
неконтролируемого доступа в интернет. Думаю, это заслуга их родителей и 
школьных учителей. Во время своего выступления перед ребятами я пообещал, что 
через 1-2 года мы пришлем им одну из наших разработок, которую они смогут 
использовать для общения друг с другом, — рассказывает Андрей Степанов.

Планируется, что после проведения практических расчетов, ученые составят 
технические заключения, которые можно будет использовать, для организации 
каналов связи для удаленных телемедицинских консультаций в самых 
труднодоступных населенных пунктах Поморья.

Первоисточник: 
https://region29.ru/2023/10/08/65223ae143423b97ff6bb9f2.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Тюменской области в два раза выросло производство компьютеров и 
электроники

Север-Пресс, 06/10/2023
С января по август 2023 года промышленность Тюменской области выросла на 
110,2% по сравнению с аналогичным периодом 2022-го. По данным Росстата, в 
регионе стали больше выпускать компьютеров, электронных и оптических изделий, 
лекарственных средств и других товаров.

Опережающие темпы демонстрирует обрабатывающий сектор, индекс которого по 
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уровню прошлого года составил 114,5%, со ссылкой на департамент экономики 
области написал интернет-портал «Мегатюмень».

Производство компьютеров, электронных и оптических изделий в Тюменской 
области увеличилось в 2,2 раза. Прочих готовых изделий — в 1,3 раза. На 24,2% 
стали больше выпускать лекарственных средств. Положительную динамику 
демонстрируют предприятия, изготавливающие кокс, нефтепродукты, мебель, 
стройматериалы, транспортные средства, оборудование, химические и 
продовольственные товары.

Меньший рост продемонстрировали предприятия, выпускающие напитки, 
резиновые, пластмассовые и металлические изделия. Добыча полезных ископаемых 
увеличилась на 1%.

В сфере утилизации отходов, водоснабжения и отведения индекс производства 
вырос на 118,3%.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/na-pravah-reklamy/v-tjumenskoj-oblasti-v-dva-raza-vyroslo-
proizvodstvo-kompjuterov-i-
elektroniki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Судостроение

«Газпромнефть Шиппинг» провел сервисное обслуживание ледокола 
«Александр Санников»

PortNews, 06/10/2023
Оператор флота «Газпром нефти» — «Газпромнефть Шиппинг» — провел сервисное 
обслуживание ледокола «Александр Санников», сообщается на сайте компании 
«Газпромнефть Марин Бункер». На судне были выполнены работы по механической 
и электрической части судна, общесудовым системам и надстройке. По завершении 
работ ледокол с опережением сроков вернулся в Карское море к месту своей 
постоянной работы — к терминалу «Ворота Арктики» в Обской губе.

В сообщении отмечается, что для организации планового технического 
обслуживания флота в «Газпромнефть Шиппинг» была разработана специальная 
программа доковых сервисных мероприятий. Её реализация позволяет 
оптимизировать загрузку судов и обеспечить бесперебойность их работы, повысив 
эффективность арктической логистики.
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«С момента ввода в эксплуатацию для ледокола «Александр Санников» это было 
первое большое плановое техобслуживание в доке. Наши специалисты выстроили 
оптимальную логистику и график, который позволил провести все работы за 33 дня 
— на два дня быстрее нормативного срока», — заявил Дмитрий Зайкин, 
генеральный директор «Газпромнефть Шиппинг».

«Александр Санников» — один из двух высокотехнологичных дизель-электрических 
ледоколов «Газпром нефти». Суда этой серии выполняют работы в районе 
арктического терминала «Ворота Арктики» Новопортовского месторождения в 
Обской губе: обеспечивают ледокольную проводку танкеров, швартовные и 
погрузочные работы, буксировку.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/354544/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

В Калининград прибыло первое судно через Северный морской путь

Коммерсант, 06/10/2023
Первое судно прибыло в Калининград через Северный морской путь (СМП). Об этом 
сообщил губернатор Калининградской области Антон Алиханов в своем Telegram-
канале.

Губернатор отметил, что судно вышло из Шанхая, затем зашло в архангельский 
порт и после направилось в Балтийск (город в Калининградской области). 
Финальная точка — Санкт-Петербург, отметил господин Алиханов. Он подчеркнул, 
что транспортные компании планируют развивать этот путь по причине того, что 
так доставлять грузы «получается дешевле и быстрее, чем через Суэцкий канал».

Северный морской путь — кратчайший морской путь из Европы в Азию. Трассы 
Северного морского пути пролегают в акваториях арктических морей и южной 
части Северного Ледовитого океана в пределах исключительной экономической 
зоны России в Арктике.

В сентябре Глава Минвостокразвития Алексей Чекунков заявил, что грузопоток по 
Северному морскому пути остается высоким, но для его развития не хватает флота 
ледового класса. 16 сентября «Росатом» сообщил, что улучшенные условия 
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навигации позволяют безопасно эксплуатировать суда на СМП без ледового класса 
летом и осенью.

В условиях санкций российские нефтекомпании стали чаще использовать Северный 
морской путь для транспортировки Urals. По данным «Ъ», в июле и августе 
«Роснефть» и «Газпром нефть» отправили по нему три нефтяных груза из 
Ленинградской области в Китай.

Первоисточник: 
https://www.kommersant.ru/doc/6264821?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В завершение навигации в Тиксинский морпорт доставлена спецтехника 
для различных организаций

Ulus Media, 06/10/2023
2 октября в Тиксинском морском порту выгружалось судно Ленского речного 
пароходства СОТ -1131, доставившее накануне из Якутска грузы, в том числе 
спецтехнику для различных организаций. С уходом из порта 4 октября этого судна, 
а также гидрографического исследовательского судна «Григорий Михеев», 
выполнявшего промеры глубин в бухте Тикси, завершилась навигация 2023 года в 
Тиксинском морпорту. В настоящее время подводятся предварительные итоги 
грузопереработки в порту в нынешнем году, сообщает «Маяк Арктики».

На судне СОТ – 1131 были доставлены для Булунского филиала ГУП ЖКХ 
автомобиль-водовоз, автомобиль с оборудованием для прогрева различных 
объектов (тепловая пушка) и другая спецтехника. Ранее на судне «Чайка» были 
доставлены три автомобиля-водовоза.

Также на этом судне 2 октября для предприятия «Арктиквтормет» был доставлен 
перегружатель металлолома. 3 и 4 октября работники предприятия осуществляли 
монтаж стрелы перегружателя и грейпфера (механизма для захвата металлолома). 
5 октября перегружатель был задействован в работах в месте хранения 
металлолома на территории морского порта. Этот металлолом собирался в 
окрестностях Тикси в 2022 и 2023 гг.

При помощи этой спецтехники планируется снести два деревянных 
законсервированных дома на площади Мира за мемориалом Победы.

Работы по сносу на территории городского поселения старых зданий и строений, 
металлических конструкций, оставшихся от бывших каруселей и качелей, 
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«Арктиквтормет» выполняет по договору с администрацией Тикси.

Как ранее сообщал представитель предприятия Александр Черкас, работники 
«Арктиквтормета» в этот летне — осенний сезон вывозили демонтированные 
ограждения мусоросборочных баков у домов, в ходе переноса санитарных точек 
для баков в другие места. Проводились работы по демонтажу металлических свай у 
торца дома №24 по улице Академика Фёдорова. Также были демонтированы 
металлические конструкции бывших каруселей и качелей напротив дома №33 по 
улице Севморпути (через дорогу от него).

Первоисточник: 
https://ulus.media/2023/10/06/v-zavershenie-navigaczii-v-tiksinskij-morport-dostavlena-
specztehnika-dlya-razlichnyh-
organizaczij/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Социально-экономическое развитие

Для резидентов ТОР Арктической зоны РФ доработали механизм 
налоговых льгот

ИА Би-Порт (Мурманск), 06/10/2023
Законопроект о внесении изменений в Налоговый кодекс РФ для 
совершенствования механизма предоставления налоговых льгот резидентам 
преференциальных режимов Дальнего Востока и Арктики, внесен в 
Государственную думу РФ.

Согласно документу, для резидентов территорий опережающего развития (ТОР) 
Арктической зоны РФ (АЗРФ) будет исключено применение суммовых критериев для 
перехода на налоговый мониторинг.

«Применение резидентами налогового мониторинга будет способствовать 
сокращению трудовых и материальных затрат, связанных с представлением 
документов в рамках мероприятий налогового контроля», — сказано в 
пояснительной записке к законопроекту.

Также предлагается исключить положения, касающиеся предоставления 
поручительств управляющей компании в целях применения заявительного порядка 
возмещения НДС резидентами ТОР.
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«Реализация норм, предусмотренных законопроектом, будет способствовать 
увеличению инвестиционной активности на территории Дальнего Востока и 
Арктики», — цитирует документ "Портньюс".

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/285067?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Реновация ЗАТО в 2024: Бассейн в Североморске, школа в Печенге, ДК в 
Алакуртти

СеверПост, 06/10/2023
Мурманской области на 2024 год в рамках «Единой президентской субсидии» 
выделены средства на завершение строительства крытого бассейна в ЗАТО 
Североморск, здания начальной школы (пристройки) на 250 мест в поселке 
Печенга, Дома культуры в сельском поселении Алакуртти.

Решение принято по итогам совместного заседания президиума Правительственной 
комиссии по вопросам социально-экономического развития Дальнего Востока и 
президиума Государственной комиссии по вопросам развития Арктики.

Оно прошло под руководством заместителя председателя правительства РФ – 
полномочного представителя Президента РФ в ДФО Юрия Трутнева.

В рамках заседания рассмотрели изменение планов социального развития центров 
экономического роста, включая строительство социальной сферы и объектов 
инфраструктуры ТОР. 

После рассмотрения предложений регионов в том числе одобрены изменения в 
планы социального развития центров экономического рост шести арктических 
территорий.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/160428/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Торговый оборот между Петербургом и регионами Арктики достиг почти 
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31,5 млрд рублей

Neva.today, 07/10/2023
В пресс-службе вице-губернатора Владимира Княгинина сообщили, что с начала 
года торговый оборот между Северной столицей и арктическими регионами РФ 
увеличился в 1,45 раза, практически достигнув 31,5 миллиардов рублей. Согласно 
анализу комитета по делам Арктики, с января по сентябрь Петербург заключил с 
регионами арктической зоны 4,4 тысячи контрактов, что в три раза обгоняет 
показатели за аналогичный период прошлого года.

Отмечается, что по торговому обороту с городом на Неве лидируют Республики 
Коми и Карелия, а также Архангельская и Мурманская области, с которыми было 
подписано 3,1 тысячи договоров на сумму, превышающую 24 миллиарда рублей. 
Кроме того, Петербург поддерживает активное сотрудничество с ЯНАО, 
Красноярским краем и Республикой Саха.

Примечательно, что больше всего контрактов было заключено в сфере дорожно-
транспортной инфраструктуры, в области здравоохранения, в сфере ЖКХ и 
благоустройства. Дополнительно прибавилось количество соглашений в области 
информационных технологий и связи. Показатель увеличился в четыре раза и 
составил 474 документа.

В целом количество заключенных за девять месяцев контрактов между 
Петербургом и регионами Арктики увеличилось втрое. Так, за 2023 год подписала 4 
428 документов против 1 359 в 2022 году.

Первоисточник: 
https://neva.today/news/2023/10/7/469585?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Дальневосточные и арктические регионы получат средства на 
модернизацию инфраструктуры

Бюджет, 06/10/2023
Новые средства из федерального бюджета получат дальневосточные и арктические 
регионы на строительство и модернизацию социальной инфраструктуры.

11 субъектам ДФО на 2018–2023 годы из федерального бюджета выделено 148 
миллиардов рублей на реализацию планов социального развития центров 
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экономического роста. На сегодняшний день введено в эксплуатацию 605 объектов, 
отремонтировано 994, благоустроено почти 500 общественных территорий. 

В Арктике механизм президентской единой субсидии заработал год назад. В 
2022–2023 годах на социальное развитие центров экономического роста субъектов 
Арктической зоны Российской Федерации Правительством России выделено 
порядка 6,1 миллиарда рублей. Построено 16 объектов, отремонтировано 17, 
приобретено 175 единиц оборудования. 

Одобрены изменения планов социального развития центров экономического роста 
дальневосточных регионов (средства президентской единой субсидии). Оставшийся 
лимит распределен между регионами с учетом численности населения, бюджетной 
обеспеченности и финансовой дисциплины по президентской единой субсидии за 
предыдущие годы. Отдельно вне лимитов будут профинансированы проекты, 
включенные в мастер-планы городов, по которым приняты комплексные планы; 
модульные спортивные залы для школ по программе «50 спортзалов в школах 
ДФО»; создание современных мастерских и центров креативных индустрий. Всего 
было распределено 33,7 миллиарда рублей на 2024–2026 годы.

Бурятия получила средства на разработку проектной документации объектов 
мастер-планов Улан-Удэ и Северобайкальска, создание современных мастерских и 
центра креативных мастерских, приобретение и установку трёх модульных 
спортзалов (программа «50 спортзалов в школах ДФО»), приобретение жилья для 
врачей и учителей, строительство общежития республиканского межотраслевого 
техникума, поставку и монтаж модульного общежития для филиала Байкальского 
колледжа туризма и сервиса в Усть-Баргузине. В ряде образовательных 
учреждений пройдет капремонт. Также средства пойдут на энергообеспечение 
ряда объектов.

Якутии выделены средства на создание современных мастерских, приобретение и 
установку трёх модульных спортзалов (программа «50 спортзалов в школах ДФО»), 
модернизацию пяти объектов здравоохранения в Нерюнгри (два блока лечебного 
корпуса, поликлиника для взрослых, акушерский корпус, станция скорой помощи), 
строительство школы на 253 места в Якутске.

Представлено финансирование Забайкалью на создание современных мастерских, 
приобретение и установку четырёх модульных спортзалов (программа «50 
спортзалов в школах ДФО»), создание мемориальных комплексов героям СВО, 
модернизацию и возведение спортивных объектов, капремонт школ и медицинских 
учреждений.
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С помощью президентской единой субсидии Камчатка проведёт работы в рамках 
мастер-плана: благоустроит Никольскую сопку, исторический квартал, построит 
ряд инженерных сооружений. Планируется создание современных мастерских, 
приобретение и установка модульного спортзала для школ (программа «50 
спортзалов в школах ДФО»). Будет завершено строительство детского лагеря им. 
Гагарина в составе детского и молодёжного центра «Восход». По ряду объектов 
разработают проектную документацию. Сверх лимитов выделено финансирование 
на реконструкцию объекта культурного наследия – дом по ул. Красинцев в 
Петропавловске-Камчатском.

Приморский край получит средства на объекты комплексного плана Большого 
Камня. Среди них – реконструкция стадиона «Южный» и строительство ФОКа с 
бассейном, создание современных мастерских и центра креативных индустрий. 
Запланирована реконструкция здания Матросского клуба во Владивостоке, 
приобретение и установка трёх модульных спортзалов для школ (программа «50 
спортзалов в школах ДФО»). Средства выделены на благоустройство ряда 
территорий, строительство пилотной площадки Инновационного научно-
технологического центра на о. Русский.

Хабаровскому краю одобрены средства на создание современных мастерских, 
приобретение и установку четырёх модульных спортзалов (программа «50 
спортзалов в школах ДФО»), завершение строительства районной больницы в 
Николаевске-на-Амуре, тубдиспансера в Хабаровске, онкодиспансера в 
Комсомольске-на-Амуре.

Амурская область получит средства на создание креативного кластера в 
Благовещенске, современных мастерских и центра креативных индустрий, 
приобретение и установку двух модульных спортзалов (программа «50 спортзалов в 
школах ДФО»), завершение строительства общественного центра «Трибуна Холл» в 
Благовещенске и загса в г. Свободном.

Выделены средства Магаданской области на создание современных мастерских и 
центра креативных индустрий, приобретение и установку модульного спортзала 
(программа «50 спортзалов в школах ДФО»), детской игровой площадки в парке 
«Дюкча».

Сахалину предоставлено финансирование на создание современных мастерских, 
завершение строительства отделения общей практики в с. Отрада на острове 
Кунашир, детсада в с. Китовое на острове Итуруп.
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ЕАО получит средства на создание современных мастерских, умных 
спортплощадок, приобретение и установку модульного спортзала (программа «50 
спортзалов в школах ДФО»), продолжение проекта по модернизации областной 
больницы и образовательных учреждений области, приобретение лесопожарной 
техники.

Чукотке выделят средства на создание современных мастерских, приобретение и 
установку модульного спортзала (программа «50 спортзалов в школах ДФО»).

Первоисточник: 
https://bujet.ru/article/471053.php?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Арктические регионы получат деньги на строительство и модернизацию

НИА-Заполярье, 06/10/2023
Денежные средства, как арктические, так и дальневосточные регионы, из 
федерального бюджета смогут потратить на развитие социальной инфраструктуры.

На период с 2018 по 2023 год из федеральной казны арктическим и 
дальневосточным регионам выделено 148 млрд рублей. На эти средства построено 
605 объектов, 994 отремонтированы, благоустроено 500 общественных территорий. 
На период 2024-2025 годы распределено 33,7 млрд рублей, сообщают в 
Министерстве развития Дальнего Востока и Арктики.

Бурятии выделены средства на проектную документацию объектов мастер-планов 
Улан-Удэ и Северобайкальска, установку спортзалов, покупку жилья для врачей и 
педагогов, строительство общежития.

Якутия на выделенные средства создаст современные мастерские, установит 
спортзалы, модернизирует объекты здравоохранения и построит школу в Якутске. 
Также финансовую поддержку получают и другие арктические и дальневосточные 
регионы.

Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-russkij-
sever/4981.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы
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В Мурманске на маршруты вышли 30 новых троллейбусов

ИА Би-Порт (Мурманск), 08/10/2023
В День города в Мурманске 30 новых троллейбусов вышли на маршруты. Проект по 
обновлению городского общественного транспорта реализован за счет средств 
бюджета Мурманской области при поддержке ВЭБ.РФ с использованием льготного 
финансирования, предоставляемого приоритетным проектам Дальнего Востока и 
Арктики, и средств перевозчика – АО «Электротранспорт города Мурманска». 
Общая стоимость проекта составляет более 650 млн рублей.

«Мы будем продолжать эту работу. С учетом этих машин, в Мурманске будет 
обновлен транспорт на 75%, а по области – на 80%», – сказал губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис.

Обновление городского транспорта в Мурманске позволит решить социальную 
задачу перевозки маломобильных групп населения, сократить время при посадке и 
высадке пассажиров, увеличить скорость движения пассажирского транспорта в 
городе. Все новые низкопольные троллейбусы отвечают высоким требованиям 
безопасности, оснащены системой видеонаблюдения, позволяют осуществлять 
безналичную оплату и оборудованы комфортными зарядными устройствами.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/285101?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Экология

«Норникель» поможет прогнозировать поведение вечной мерзлоты в 
Арктике

Таймырский телеграф, 06/10/2023
В Красноярске на медиафоруме «Енисей.РФ» заместитель главного инженера 
Заполярного филиала (ЗФ) «Норникеля» Антон Прямицкий, курирующий в компании 
глобальный проект по внедрению системы мониторинга за состоянием 
промышленных зданий и сооружений на объектах ЗФ, рассказал о том, какую 
работу проводит компания в этой сфере в регионах присутствия.

«Компания мониторит вечномерзлые грунты и ведет серьезные научные 
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исследования – эти мероприятия в дальнейшем позволят давать прогнозы, как 
мерзлота будет деградировать или, наоборот, промерзать под воздействием 
изменения климата», – отметил спикер.

По термостабилизации в «Норникеле» есть несколько проектов, в рамках которых 
идет активное сотрудничество с компаниями, устанавливающими 
термостабилизаторы и другие системы охлаждения. Эксперты «Норникеля» 
активно мониторят, насколько качественно восстанавливается мерзлота.

«Мы используем самое современное оборудование, полностью российского 
производства – это касается систем контроля температур, предиктивного анализа, 
расчетных комплексов, систем термостабилизации», – отметил Антон Прямицкий.

Активно участвуя в реновации Норильска и строительстве новых жилых домов и 
социальных объектов, специалисты центра мониторинга зданий и сооружений 
«Норникеля» предоставляют всю имеющуюся архивную информацию, собранную с 
40-х годов прошлого века:

«В наших архивах есть большое количество полезной информации, например, по 
температурному режиму, который мониторили десятилетиями. На основании этих 
знаний можно строить прогнозные модели».

Нередко мерзлотники «Норникеля» консультируют строителей прямо на площадке, 
помогают составить технические задания, проверить отчеты об инженерно-
геологических изысканиях и выполняют другие работы, которые позволяют 
качественно и эффективно вести реновацию.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/nornikel-pomozhet-prognozirovat-povedenie-vechnoj-
merzloty-v-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Газпром нефть» помогла очистить полуостров Ямал от 625 тонн мусора

ФедералПресс, 06/10/2023
«Газпром нефть» в рамках своего экологического проекта «Чистая среда» помогла 
очистить от исторически накопленного и бытового мусора полуостров Ямал. Как 
сообщили «ФедералПресс» в пресс-службе компании, всего во время акции с 
апреля по сентябрь на территории 460 га было собрано более 625 тонн мусора.

Уборка проводилась в разных районах Ямало-Ненецкого автономного округа, 
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включая удаленные северные территории и прибрежные зоны. В ней были 
задействованы более 4,5 тыс. волонтеров – работников компании, представителей 
общественной экологической организации «Зеленая Арктика», а также местных 
жителей.

Волонтеры организовывали субботники, проводили просветительские мероприятия 
с участием детей и взрослых. «Зеленой Арктикой» были проведены три экспедиции, 
в ходе которых в окрестностях села Мыс Каменный, мыса Марре-Сале и поселка 
Полярный очистили площадь в 20 га на побережье Обской и Байдарацкой губ 
Карского моря, собрали 2 200 брошенных бочек и демонтировали 13 старых и 
бесхозных построек.

«У Ямала большой опыт в экологических проектах по очистке арктических 
территорий. Вместе с волонтерами и при поддержке наших друзей – компаний 
нефтегазового сектора, мы вернули первозданный вид островам Белый и 
Вилькицкого, продолжаем генеральную уборку на отдаленных территориях. 
Радует, что с каждым годом количество экологических проектов и людей, 
вовлекаемых в них, становится все больше», – прокомментировал губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов.

Экологический проект «Чистая среда» реализуется «Газпром нефтью» в рамках 
программы социальных инвестиций «Родные города», направленной на поддержку 
общественных инициатив и повышение качества жизни людей в регионах.

Всего в экопроекте участвовало девять предприятий «Газпром нефти». По словам 
генерального директора «Газпромнефть-Заполярья» Владимира Крупеникова, 
предприятие охотно поддерживает все местные экологические инициативы.

«Ежегодно наше предприятие участвует в озеленении городов и поселков Ямала, 
зарыблении водоемов, помогает проводить экспедиции «Зеленой Арктики» и 
развивает собственное эковолонтерское движение», – сказал он.
В партнерских акциях «Газпром нефть» предоставляла технику и транспортные 
средства для вывоза мусора.

«Удивительная и уникальная природа Арктики производит по-настоящему сильное 
впечатление. Но еще сильнее восхищают люди, которые безвозмездно о ней 
заботятся. Именно с их маленьких шагов и начинаются большие перемены к 
лучшему. В этом году в рамках проекта «Чистая среда» нам удалось объединить 
очень много неравнодушных людей», – сообщила директор программы социальных 
инвестиций «Родные города» компании «Газпром нефть» Ярина Сугакова.

Она заключила, что всего за летний сезон реализовано более 140 экологических 
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инициатив.

Первоисточник: 
https://fedpress.ru/news/89/ecology/3272202?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Энергетика

Почему это мы должны платить за мазут для Чибиса?

Бабр (Иркутск), 07/10/2023
Президент России Владимир Путин не так давно поручил Правительству России 
софинансировать расходы ряда арктических регионов на приобретение топочного 
мазута. Премьер-министра России Михаила Фрадкова озадачили составлением 
доклада по этому вопросу. Губернатор Мурманской области Андрей Чибис выдохнул 
с облегчением, поскольку при потреблении его области примерно 1 млн тонн 
мазута в год, дополнительные расходы на отопительный сезон составляют 21 млрд 
рублей. В бюджете, как сообщил министр финансов России Антон Силуанов, было 
заложено 11 тысяч рублей за тонну мазута, а теперь его стоимость достигла 41 
тысячи рублей за тонну.

Тема эта обсуждалась в прессе и уступила место другим новостям. Однако, вопрос 
остался и он такой: почему это граждане России должны платить из своих налогов 
за нераспорядительность губернаторов северных регионов?

Дело в том, что губернатор Мурманской области Андрей Чибис еще в 2019 году 
клятвенно обещал, что решит проблему зависимости области от мазута и к 2024-
2026 году сократит потребление мазута на 70%. Это было связано с тем, что в 2018 
году цены на мазут сильно подскочили, и губернатор оказался вынужденным 
просить у правительства большую часть из 9 млрд рублей субсидий на закупку 
мазута, которые были выделены в 2019 году.

Чибис пообещал. И что? Обещания не были выполнены. Газификация так и не 
произошла. Лишь летом 2023 года Чибис подписал соглашение с «Газпромом» о 
газификации региона. Трубу обещают построить где-то к 2029 году. Перевод 
котельных на другие виды топлива, например на уголь или древесные пеллеты, 
оказался лишь единичными случаями. Да и вообще, планы реконструкции тепловой 
энергетики того же Мурманска, составленные в 2020-2021 годах, были очень 
неспешными и предусматривали выполнение работ до по крайней мере 2032 года. 
Мазут как был, так и остался основным топливом в области.
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Таким образом, каждый год выпрашивая субсидии на мазут, Чибис фактически 
ничего не сделал для решения этой проблемы. У него находилось время по два-три 
раза в неделю выступать в прессе по самым разным вопросам и инициативам, но не 
нашлось времени для разрешения важнейшего энергетического вопроса. Как 
только начался отопительный сезон, так Чибис сразу побежал к президенту за 
помощью.

Много ли он попросил? Порядочно. Для сравнения вся программа модернизации 
тепловой энергетики Мурманска по угольному варианту до 2032 года оценивалась в 
40-41 млрд рублей. Иными словами, за один отопительный сезон Чибис предлагает 
ему выдать половину этой суммы, которая будет фактически сожжена в топках, а 
не пойдет на улучшение теплового хозяйства.

Насколько важна для бюджета реконструкция тепловой энергетики с переходом с 
мазута на угол, показывает такой пример. Еще в 2021 году была подготовлена 
программа перевода мурманской ТЦ «Росляково-1» с мазута на уголь; фактически 
это было строительство новой теплоцентрали взамен старой. Вместо 11,4 тысяч 
кубометров мазута теплоцентраль мощностью 85,8 тысяч Гкал должна была 
потреблять 19,5 тысяч тонн угля. Если расходы на топливо при цене мазута 18 
тысяч рублей за кубометр достигали 206 млн рублей, то расходы на уголь 
составляли бы 76,2 млн рублей или в 2,7 раза меньше. Сейчас разница намного 
больше, потому что расходы на мазут по текущим ценам достигают 467 млн рублей. 
Стоимость строительства угольной теплоцентрали вместо мазутной составляла в 
ценах 2021 года 1,125 млрд рублей со сроком исполнения в шесть лет. При 
нынешних ценах на мазут, стоимость строительства угольной теплоцентрали 
можно отбить только на экономии на топливных расходах примерно за три года.

Однако, несмотря на всю выгодность перехода на уголь, пеллеты или даже 
электрообогрев от Кольской АЭС, до сих пор эта программа фактически не 
началась. Мазута жгут все еще порядочно, цена на него растет, как и размеры 
государственных субсидий. Госсубсидии, в свою очередь, складываются из налогов, 
уплаченных всеми гражданами России, в большинстве своем очень далеко от 
Мурманска. Потому мы вправе потребовать, чтобы наши деньги расходовались 
целесообразно.

Как оценивать действия или, точнее, бездействие Чибиса? Лично я склоняюсь во 
мнении к тому, что он попросту изображал из себя губернатора, производя 
красивую отчетность и пиар в прессе. Однако, пообещать избавить область от 
мазута и не сделать этого — это обстоятельство в любом случае требует оценки по 
существу. Потому что, кого бы ни назначили губернатором Мурманской области, 
для него вопрос мазута будет вопросом номер один; само такое назначение должно 
исходить из способности кандидата с этой проблемой справиться.
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Если мурманский губернатор в состоянии справиться с задачей сам, своими 
полномочиями и своими деньгами, то следует подобрать вместо Чибиса человека с 
железной рукой и организаторскими способностями для ликвидации мазутной 
зависимости региона. Если же мурманский губернатор не имеет для этого 
достаточно власти, полномочий, средств, то вопрос должен быть вынесен на 
правительственный уровень, скажем, с образованием временной 
правительственной комиссии с правом распоряжаться в этом вопросе.

Или же мы будем каждый отопительный сезон кидать в топку миллиарды 
государственных средств и за три-четыре года безрезультатно потратим сумму, 
которую хватило бы для полной перестройки всего теплового хозяйства 
Мурманской области, с котлами и сетями. Мы, как налогоплательщики, вправе 
требовать целесообразного и результативного расходования средств, составленных 
нашими налогами.

Первоисточник: https://babr24.com/msk/?IDE=251854
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